

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis, una edición a los obreros.

Oficinas:

Beato Diego de Cádiz, n.º 6
Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

E. Cádiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre « 5'00
Número del día 10 céntimos.
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

Sincera felicitación

Celebra mañana su fiesta onomástica, el peclaro é ilustre filántropo D. Claudio López y Brú, marqués de Comillas, dignísimo sucesor, del fundador de la Compañía Trasatlántica.

En el día de mañana recordaremos todos con gratitud y regocijo al patrono de quien ha puesto su fortuna para el bien y el engrandecimiento de nuestra desgraciada Patria, que bien, merece el que sus hijos se sacrifiquen por ella.

Sin necesidad de mezclarse en política, dejando a un lado todas las insidias y malas artes que la política española, en la actualidad, deservuelve para la lucha titánica de unos partidos con otros, el Excmo. Sr. D. Claudio López y Brú, se sacrifica por su Patria, porque para ella nació y por ella vive. Su único pensamiento es, siempre, que el honor de su país y la enseña de éste, sean siempre venerados por los demás países.

Gran parte del resurgimiento actual, de España, es debido, como nadie ignora al poderoso esfuerzo que la Compañía Trasatlántica, de la que es digno presidente el Sr. Marqués de Comillas, realiza por ponerse a la cabeza de las mejores flotas mercantiles del mundo. Y, bien es verdad, que en gran parte lo ha conseguido, y continúa trabajando con ahinco y entusiasmo porque llegue a ocupar uno de los primeros puestos.

A Cádiz, secundando los nobles esfuerzos de su respetado señor padre, D. Claudio López, continúa dispensándole su protección desinteresada.

Los obreros, de quienes el Sr. Marqués, es entusiasta protector, son los que principalmente han de mostrarse más agradecidos por las continuas bondades que les dispensa y la constante protección con que son atendidos por su parte.

Seguramente, hoy, todos sus corazones elevarán una plegaria al Todopoderoso, rogando porque conserve una larga vida, colmada de las felicidades a que es acreedor tan ilustre personalidad.

Nosotros, así se lo deseamos de todo corazón y unimos nuestras oraciones fervientes, aunque pobres, a las de los infinitos corazones que continuamente ruegan a Dios por su existencia.

MANUEL CERÓN BOHORQUES.

NOTICIAS VARIAS

Onomástica

Celebra mañana sus días, el respetable Sr. D. Claudio López y Brú, marqués de Comillas.

Teatro Cómico

Para esta noche, en este coliseo el siguiente programa:

A las siete y cuarenta y cinco, en sección doble «Zaragüeta».

A las nueve y quince, la comedia en cuatro actos «Raffles ó el ladrón elegante».

Representante

Ha sido nombrado representante de la importante casa malagueña López Hermanos, fabricantes del Anís moscatel «Pepe Gallardo», nuestro particular amigo D. Diego Torres Cacheiro.

Agradecemos el precioso cromo con que ha tenido a bien obsequiarnos y que es notable anuncio de la casa que representa.

Los Exploradores de España
Son muy notables las disposiciones reglamentarias que por acuerdo de la comisión ejecutiva han sido transmitidas a los boy-scouts gaditanos por su prestigioso jefe D. Rafael Fernández Llebrez.

Dichas disposiciones, que constituyen un modelo de programa pedagógico han sido elaboradas por el excelentísimo señor general D. José Cebrián, el cual por su elevada jerarquía, por sus numerosas relaciones é inmejorable concepto social de que goza en nuestra capital, es el gran prestigio de la institución, así como por sus relevantes dotes de inteligencia, actividad y entusiasmo es el alma y la cabeza directora del escutismo gaditano, y por la afabilidad de su trato y el todo exquisito con que sabe aunar su autoridad de jefe superior con su amor a los niños, es el ídolo de todos los exploradores en Cádiz, los cuales lo respetan sin temerlo, y lo quieren sin permitirse familiaridades incompatibles con su difícil misión y elevado cargo.

El infantil Ejército explorador que con tan feliz éxito y tantos méritos en pocos meses convocó, reclutó y organizó el comandante Llebrez, ha encontrado en el general Cebrián el gran caudillo, que a través de todas las dificultades lo ha de conducir a la victoria definitiva y al logro del objetivo principal de la campaña escutista:

La redención pedagógica del niño y con ella la del mundo.

Generales y comandantes así son los que España necesita. Si muchos de ellos tuviera, otra sería su suerte dentro y fuera de la Península.

¡Adelante! ¡Siempre adelante!

Detención

En la aldea de Casas Viejas ha sido detenido por la benemérita, el paisano Miguel Guerra Melgado, por tener perturbadas sus facultades mentales.

E. P. D.

En el Hospital civil ha fallecido la anciana doña Josefa Aragón Gómez.

En paz descanse.

Presupuesto

La Alcaldía de Villaluenga del Rosario remite a la aprobación de este Gobierno civil el presupuesto ordinario de aquella Corporación, para el próximo año de 1914.

Consejo Provincial de Fomento

Ayer tarde celebró sesión el Consejo Provincial de Fomento que fué presidido por el señor don Luis Portillo.

Trataron asuntos de trámite ordinario.

Ocurrencias locales

A las diez fué asistido en el Hospital Mora, José Márquez González, por haberse tomado un vaso de vino blanco, echando en el mismo cinco cajas de cerillas, el que después de asistido quedó en dicho Hospital.

El mencionado individuo la operación la llevó a efecto en un camarote de la tienda de vinos «La Choza», situada Méndez Núñez y San Dimas.

Intervino en este servicio el guardia municipal Manuel Ragel.

—Fué detenida en la Prevención civil, a disposición del Sr. Alcalde, Antonia Gómez González, por mendigar en la calle Sagasta.

—A las once y 30 fué acompañado a la Casa de Socorro por el guardia municipal Francisco Ramos, para ser curado de arañazos en el pescuezo y contusiones en la capa, Francisco Mesa, que se las causó Manuel Rodríguez, ocurriendo el yecho en la calle Sacramento frente al núm. 24.

—A las 14 y 30 por el guardia municipal Antonio León, fué detenido en la Inspección de Vigilancia José Diesman, por sopescha de hurto en la tienda denominada «Ríos», situada Rosario y Ne-
vería.

—A las 19, por el guardia municipal José Martínez Díaz fué detenido en la Inspección de Vigilancia, Eduardo Candón, por sustraer 16 pares de calcetines y una camiseta, de la tienda de vinos «La Adela».

Pruebas oficiales

Ayer se verificaron las pruebas oficiales del hermoso trasatlántico «León XIII», que ha sufrido reparaciones importantes, habiendo quedado en inmejorables condiciones de «confort» y lujo, que nada dejan desear.

Las pruebas resultaron admirables, a pesar del temporal reinante.

Se llegó en la prueba de máquina, a una velocidad de 16 millas por hora.

Después de las pruebas sirvióse a bordo de la dicha nave un suculento almuerzo a los invitados a las pruebas y Comisión oficial, que presidía el comandante de Marina D. Miguel Ambulody.

Este buque se destinará a la misma línea que inauguraré el «Patricio de Sastretrégui», ó sea desde Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Canarias, Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Por telégrafo

Madrid, 28 (varias horas.)

Política y políticos

EL SEÑOR MAURA

Reunión importantísima

Según se asegura, obedeciendo a requerimientos del Sr. Lacierva, ha regresado a Madrid el jefe del partido conservador a las tres de la tarde.

Seguidamente funcionó el teléfono y se presentaron en el domicilio del señor Maura los exministros Sres. Lacierva, Allendesalazar, general Linares, marqués de Figueroa, Sánchez de Toca, general Primo de Rivera, Rodríguez Sampedro y Ferrándiz.

A visóseles que el Sr. Maura no podía recibirles en aquel momento por no encontrarse en su domicilio.

Después llegó el marqués de Villaviciosa, enviado por su señor tío, marqués de Pidal para que le representara.

Recibieron telegramas afectuosísimos manifestando adhesión inquebrantable al jefe indiscutible del partido liberal-conservador, de los exministros Sres. Osma y Domínguez Pascual.

También el duque de Mandas envió tarjeta de adhesión al jefe del partido, excusando por enfermo su asistencia.

A media tarde salió de casa del señor Maura el Sr. Sánchez de Toca, diciendo que se ausentaba porque tenía invitados en su casa y precisión de asistir a la Academia.

La reunión terminó a las nueve y media de la noche.

Lo que dijo el Sr. Lacierva

A la multitud de periodistas y políticos que preguntaron al Sr. Lacierva, éste les manifestó que podía asegurarles que el jefe de los conservadores no se había enterado de la solución de la crisis ni de la constitución del nuevo Gabinete hasta después de su regreso a Madrid.

Los exministros reunidos le habían dado cuenta de lo pasado en su ausencia, cambiándose las impresiones y comenta-

rios naturales al tratar de tan importantes asuntos.

Enterado el Sr. Maura quedó en pensar y deliberar sobre todo ello, empezando por tener una entrevista con el señor Dato.

Lo que dijo el señor Maura

Mientras hablaba el señor La Cierva, despedía el jefe conservador a los exministros en el pasillo, donde estaban esperando los periodistas, y habiéndolos visto se dirigió a ellos saludándoles cariñosamente y diciéndoles:

—«Señores, cuanto a mí pueda haberse atribuido, durante mi ausencia, sobre juicios que yo haya emitido acerca de la solución de la crisis ministerial, no pasa de ser más que una de tantas paparruchas; puesto que yo de nada me he enterado hasta que estos señores (señalando a los exministros) me han contado lo ocurrido.

Sepan que veré y conferenciaré inmediatamente con el señor Dato.»

Un periodista le preguntó si la conferencia anunciada se celebraría esta misma noche, y el señor Maura respondió:

—«Son las nueve y media, y como yo soy madrugador, esta hora es tarde para mí; a pesar de ello, si puedo y el señor Dato no está ocupado, conferenciamos esta misma noche.»

Efectivamente, los periodistas escucharon que telefónicamente se transmitía la invitación del jefe del partido al jefe del Gobierno.

Nombramientos

Ha sido designado para desempeñar la Dirección de la Guardia Civil el general Luqué.

También se indican para las Direcciones de Administración local, Comunicaciones y Prisiones a los Sres. Calderón, Castell y Mon.

La Juventud Conservadora

Los jóvenes conservadores madrileños; en reunión celebrada hoy, han resuelto no acordar nada definitivo respecto a su actitud, mientras tanto no se sepa el resultado de la entrevista entre los Sres. Maura y Dato.

Acentúase cada vez más el sentido personalmente maurista se la juventud conservadora.

Consejo de Ministros

Hoy se han reunido por primera vez en Consejo, bajo la presidencia del señor Dato, los nuevos ministros.

Había expectación, por suponerse que pudiera tener más importancia política de la que en realidad ha tenido.

Avance periodístico

A media tarde, el señor Sánchez Guerra abandonó momentáneamente el salón del Consejo, para dar un avance de noticias a los periodistas, que las esperaban para aprovechar la edición de provincias.

Lo que se estaba tratando

Dijo el ministro de la Gobernación, que lo tratado hasta aquel momento, había sido:

Acordar no suspender las elecciones municipales; pues el Gobierno quería demostrar de esta manera su absoluta sinceridad electoral.

Designar alto personal político y gubernativo, de cuyos nombramientos se daría nota detallada.

Conceder amplio voto de confianza al presidente del Consejo, para que, de acuerdo con el ministro de la Gobernación, nombre inmediatamente los nuevos gobernadores civiles, que suponen serán designados el próximo jueves.

También participó el señor Sánchez Guerra, que el jefe del Gobierno había recibido la visita del abogado señor Serrano Batanero, acompañado de cuatro hijos del excapitán Sánchez, pidiendo el indulto.

Termina el Consejo

Los periodistas agradecieron mucho la deferencia de su antiguo compañero señor Sánchez Guerra, que con su *alcance*, ha facilitado su labor.

El Consejo terminó á las ocho y veinte minutos de la noche, facilitándose extensa nota oficiosa, cuyo resumen es el siguiente:

La nota oficiosa

Comprende los extremos adelantados por el Ministro de la Gobernación y además:

Se acordó someter á la firma del Rey el Real decreto suspendiendo indefinidamente las sesiones de Cortes.

El Ministro de Hacienda Sr. Bugallal, ha empezado hoy á dar cuenta al Consejo del verdadero estado, no muy floreciente por cierto, de la Hacienda pública y de la situación económica del país, facilitando curiosos datos no conocidos generalmente.

Esta exposición importantísima, tendrá que continuar en otros Consejos, para acordar lo necesario y salvar á la nación de la ruina hacendística posible.

Lo que dicen los Ministros

Preguntado el Ministro de la Gobernación acerca de lo que hubiera respecto al nombramiento de Ministro de Marina, contestó que aunque en principio no estaba resuelta la provisión del cargo, creía que el general don Augusto Miranda, aceptaría el puesto que se le había ofrecido, dependiendo esto de la conferencia que celebraría con el Presidente del Consejo, para lo cual vendría inmediatamente á Madrid.

Preguntado el Ministro de la Guerra, Sr. Conde del Serrano, participó que también le habían visitado el defensor y los hijos del excapitán Sánchez; pero que aseguraba no se había tratado en Consejo nada referente al indulto del excapitán, porque faltaban algunos datos necesarios.

Lo que si podía tenerse como cierto es que no se verificará la ejecución del asesinato del Sr. Jalón, tan pronto como algún periódico ha dicho.

Noticias de la guerra

Movimiento de tropas

En la comandancia general de Ceuta, se han trasladado los batallones de Arápiles y Llerena, á guarnecer los puestos de Lausien, el Mogote, Arápiles y Silla, relevando á las fuerzas del Rey y de León, que las defendían.

Para el servicio de aviación

Dos compañías de ingenieros están construyendo cerca del Río Martín, los cobertizos necesarios para guardar el material aerostático.

Varias noticias

Suicidio

Telegrafían de Granada que el joven de 26 años, Juan Aviyar Sierra, en las afueras de la ciudad, se disparó un tiro en la sien quedando muerto en el acto.

Enfermo

Dicen de Rabat, que el general Lyautey ha suspendido sus trabajos á causa de la formenlosi que padece en el cuello.

El tífus en Córdoba

Continúa haciendo estragos la fiebre tifoidea en Córdoba.

Se ha reunido la Junta de Sanidad, acordando prohibir en absoluto el uso de las aguas de Turruñuelos y girar visitas de inspección á determinados sitios de las afueras donde hay vertederos y montones de inmundicias.

Una víctima de la epidemia ha sido el farmacéutico D. Manuel García Góngora, que en pleno delirio se suicidó dispa-

rándose un tiro, aprovechando un momento en que estaba sólo.

Del extranjero

Preparándose

El capitán Harold Christian ha sido nombrado director de un nuevo Colegio Naval, que se va á establecer en Shanghai.

Saldrá en breve con un número de instructores británicos de varios ramos, que serán empleados por el Gobierno chino. Su contrato es por tres años.

China parece que desea la institución de varios buques escuelas.

Doble parricidio

En un raptó de locura, un vecino de Voubenay (Francia), dueño de un café, ha matado á palos á su esposa y á su hija, niña de cuatro años, y hubiera asesinado también á otro hijo si éste no hubiese logrado escapar.

Digno de imitación

El Comité nacional de aviación militar de Francia ha puesto á disposición del ministro de la Guerra la suma de seis millones y 114.000 francos y 342 hectáreas de terreno para campo de manobras.

La princesa chiflada

Está confirmado que el Gobierno de Sajonia ha suprimido á la Princesa Luisa la pensión de 50.000 francos que le pasaba.

Causa de esta determinación ha sido el estreno lamentable de la opereta «La principessa Bizarra».

Elecciones en Roma

El resultado de las primeras elecciones por sufragio universal verificadas en Italia ha sido: constitucionales monárquicos, 162; constitucionales de oposición 13; radicales ministeriales, 34; católicos, 18; socialistas, 20; socialistas reformistas 15 y republicanos, 11.

El sufragio en Méjico

Telegrafían de Nueva York que tendrá que reproducirse la elección presidencial en Méjico, por no haber conseguido ninguno de los candidatos á la presidencia de la república el minimum de votos necesarios.

Huelga de marinos

Comunican de Londres que los oficiales de las Compañías Trasatlánticas «Peninsular» y «Oriental» han presentado su dimisión estando dispuestos á no continuar embarcados si no le mejoran en el servicio y en el sueldo.

Tiene importancia esta huelga porque está apoyada por la importantísima «Corporación de Servicio Mercante Imperial.»

El monroismo

De Washington telegrafían que el Gobierno Norteamericano ha anunciado al Japón, Alemania y Francia que considerará la intervención de esas Potencias en Méjico como «acto no amistoso»

Han zaritado nueve acorazados norteamericanos para un crucero en el Mediterráneo.

Los «Boy-Scouts» ingleses

El sábado por la noche abordó en el Támesis un vapor á un yate de instrucción de «Boy-Scouts.»

Perecieron cuatro de los exploradores, salvándose los restantes que tripulaban el yate.

Conferencia importante

Expedido en Madrid á la 1 y 35 y recibido á las 2 y 20 de la madrugada, ha llegado á nuestro poder el siguiente importante despacho telegráfico:

Han conferenciado durante una hora Maura y Dato.

El presidente del Consejo explicó á Maura los motivos de su aceptación del Gobierno.

Maura escuchó complacido. La entrevista fué afectuosísima y la conversación muy cordial.

Sobre la crisis

El Gobernador civil interino don Juan A. Gómez Aramburu, dirigió ayer los siguientes telegramas:

«Conde de Romanones.

Diputado á Cortes.

Si presidiendo el Gobierno liberal contaba usted con la adhesión entusiasta de los buenos liberales de esta provincia, ahora después de la crisis en que ha derrochado usted patriotismo, desinterés é inteligencia, aquellos entusiasmos hacia su personalidad ilustre y hacia su jefatura indiscutible, han aumentado en tales términos, que consideramos, aparte todo afecto personal, como cuestión de honor y de patriotismo estar á su lado.

Al ser intérprete, es la expresión de estos sentimientos de todos nuestros correligionarios, reitero á usted los míos propios de respetuoso y sincero afecto.

Juan Gómez Aramburu.»

Santiago Alba.

Diputado á Cortes.

Agradesidísimo por su amable despedida y cariñosa reiteración de su amistad correspondo asegurando á usted los sentimientos de mi especial afecto particular y completa identificación política.

Juan Gómez Aramburu.»

«Eduardo Dato.

Presidente del Consejo de Ministros.

Desde la Dirección del partido liberal de esta provincia y antes de cesar como Gobernador civil interino de la misma, tengo sumo honor de enviar á V. S. mi reverente saludo y felicitación reiterándole particularmente la más cariñosa expresión de amistad sincera.

Juan Gómez Aramburu.»

El Sr. Gómez Aramburu ha recibido la siguiente carta del Alcalde de San Fernando:

Mi muy distinguido amigo: resuelta la crisis actual, he de reiterar á usted en primer término mi más sincera adhesión manifestándole al mismo tiempo, tener á la disposición de usted mi renuncia del cargo de Alcalde de esta ciudad, con que me honró el Gobierno que presidió nuestro ilustre jefe el Excmo. Sr. Conde de Romanones.

El estar hoy enfermo con un catarro y en cama, me impide saludarle personalmente y tener el gusto de hacerle entrega de la renuncia que le indicé; pero si es necesaria de momento, avisemelo y se la enviaré, pues la tengo extendida y suscrita con esta fecha.

Leopoldo Colombo.»

El jefe de los liberales de Chiclana, ha dirigido al Sr. Gómez Aramburu el siguiente telegrama:

«Os saluda y reitera leal adhesión.

Velez.»

El Gobernador civil interino ha comenzado á recibir cartas de algunos pueblos donde cuenta con amigos, consultándole sobre la línea de conducta que han de seguir con motivo del advenimiento al poder de los conservadores.

El Sr. Gómez Aramburu contestará hoy por medio de su órgano en la prensa encargando á todos los que desempeñan cargos oficiales la continuación en los mismos, así como la misma línea de conducta trazada para las próximas elecciones, advirtiéndoles que cualquier variación que las circunstancias demanden en estas indicaciones, será comunicada directamente por él á sus correligionarios de la provincia.

SECCION MARITIMA

Mareas de hoy

Primera pleamar á las 5:23 de la madrugada.
Primera bajamar á las 11:44 de la mañana.
Segunda pleamar á las 5:44 de la tarde.
Segunda bajamar á las 00:00 de la noche

Comisiones municipales

Reuniéronse ayer en el Ayuntamiento las Comisiones de Mercado y Fiesta unidas para tratar de los festejos que en la próxima Navidad se han de realizar.

Se acordó, publicar aviso en los periódicos para la concurrencia de industriales á la matrícula que está abierta en el negociado respectivo, referente á los que deseen instalarse en la feria de Navidad.

Se delegó en el concejal D. Antonio de la Rosa para que señale sitios dando cuenta á la Comisión.

Hacer un presupuesto de alumbrado que resulte lo más estético y económico posible y que una banda de música dé conciertos en la feria los domingos y días festivos, dándose con ésto por terminada la sesión.

Reunióse ayer tarde la Comisión municipal de Fomento bajo la presidencia del Sr. D. Mariano Fernández Copello.

Después de aprobada el acta de la anterior sesión se acordó proponer al Ayuntamiento adquiera diez ejemplares de la obra titulada «El Ejército y la Marina en las Cortes de Cádiz» de que son autores los Sres. Joly (D. Celestino) y Moya.

También se acordó informar favorablemente la petición del señor decano de la Facultad de Medicina referente á la sección de ciencias de dicho Centro de enseñanza.

Se trataron otros asuntos de trámite ordinario con lo que terminó la reunión.

Para hoy están citadas en el Ayuntamiento las Comisiones municipales de Hacienda y Policía Urbana.

La primera despachará asuntos pendientes y se ocupará del presupuesto ordinario de la Corporación para 1914.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 29
San Narciso Ob. y mr.

SANTO DEL DIA 30
San Claudio y cps. mrs.

Jubileo

Día 29.—En la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Rosario.

Día 30.—En la misma Iglesia.

Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.

ESTOMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID
Se remite folleto á quien lo pida.